

NOTAS

Hist Chile

ENCINA

Tomos I

Notas

ENCOMIENDAS

En los primeros meses de 1542 Valdivia repartió el territorio chileno desde Copiapó hasta el Maule entre 60 vecinos de Santiago, encomendándoles los indios que allí estaban. Estos ENCOMENDEROS estaban sin embargo en Santiago, lejos de sus encomendados, defendiendo la ciudad día y noche. Era un modo de alentarlos, ya que estaban aislados del mundo, y del Perú soportando los mayores padecimientos

El reparto se hizo sin conocer ni el número de indios ni la extensión de los terrenos o su naturaleza. Hubo enredos, por ej. dos o mas encomenderos reclamaban al mismo cacique y su gente. Luego los indios disminuyeron por consecuencia de la guerra. El gobernador así, tratando de enmendar -uitaba indios a unos y se los daba a otros

Para seguir corrigiendo errores, Valdivia con un pregón dictado el 12 de Enero de 1544 definió lo que a cada encomendero le correspondía y otorgó nuevos títulos refrendados por su secretario Juan de Cárdenas. Pero estos sesenta repartimientos no eran capaces de dar de comer a los encomenderos

La mayor parte de las encomiendas no tenían más de cien indios, o 50, y con ello no podían "sustentar armas y caballos y sus casas honradamente" ni ofrecer conveniente albergue a los españoles que llegaban perdidos y gastados."

Blumenthal, o Flores, Bartolomé, procurador de Santiago, hizo reformas: se redujo número de encomiendas y se aumentó su extensión. Los que perdían las suyas con esto, se les contentaba dándole otras más al sur, con tierras muy pobladas que acababan de descubrirse."

Se tomó acuerdo unánime con Cabildo y Valdivia porque "conviene al servicio de Dios y de su Majestad y al bien de los naturales y de la perpetuación de esta ciudad y de estos reinos." Se reducen a 32 encomiendas,

Los despojados reclaman ante Valdivia sin encontrar justicia, y otros ante la audiencia de Lima y aun ante el rey, pero no por eso recuperaron sus tierras aun cuando estos, Lima, rey, les deiran razón y la promesa de tierras más al sur les supo a burla. Valdivia tuvo que reprimir a los descontentos que pasaron a ser sus enemigos. Esto provoca conspiraciones y alzamiento de Pedro de Hoz. Era tercera conspiración de Sancho. Lo secundaban los encomenderos frustrados. Doña Ines le pide a Valdivia que no vaya a visitar a Pedro, Valdivia sonrie, dice me hizo dos ¿me hará tres? y si así fuera lo castigaría. Pero sus amigos le acompañan y se salva de morir

La conspiración creció: Ulloa lo secunda desde fuera, él robó el dinero y barcos de Valdivia y estos perecen en la guerra civil. Indígenas lo secundaban también. ^{Valdivia quiere ahorcar a} ~~Ternina~~ ahorcado Pedro de Hoz.

Pero le indulta para mantener su prestigio en las cortes.

Pastene llega al fin del Perú, Valdivia le recibe alborozado, pero trae malas noticias. Allí todos se pelean, y mandaba uno de sus enemigos Gonzalo Pizarro. Se mata unos a otros en la guerra civil en Perú.

Ulloa conspiraba para nombrar a Sancho de Hoz y destituir a Valdivia desde el Perú y formó expedición. Pero los conspiradores seguían guerreando entre ellos y matándose por sus poderes en la América

Valdivia decide ir al Perú. Necesita oro, y lo consigue con estratagemas, autoriza a todos salir hacia el puerto, para ir al Perú llevándose el oro que tengan. Subieron como 15 al barco con su oro para volver a

España o ir a comprar cosas al Perú. Valdivia los invitó a comer en Valparaíso y dejándolos en el festín volvió en un bote al barco y partió con todo el oro. Uno se volvió loco, otro lloraban y rompieron su laúd en el que cantaba insultando a Valdivia

Valdivia mandó que se pagara a los robados con oro de sus lavaderos.

Valdivia aun estaba en el barco en el puerto. Villagra tomó el mando de la gente. Se unieron los encomenderos frustrados y los robados del oro y querían ir a echar a pique el barco. Porque "este hombre se

ha ido y deja la tierra perdida". Sangho volvió a conspirar para asesinar a Valdivia y Villagra, pero su cabecilla, viéndose perdido delató a Sancho mostrando las cartas en que se hablaba del asesinato. Se decapitó a Sancho y se mostró a los amotinados su cabeza y cuerpo.

Después de muchos trámites, Valdivia es absuelto en los tribunales de Lima por los muchos méritos que se le reconocen en esta difícil empresa.

Nuevas riñas entre los capitanes de Valdivia y españoles diezman sus fuerzas, ataques de los indios a la Serena, desastre del cap. Bohon en Copiapó. Aterrorizados en Santiago, teniendo un nuevo ll de sepr. que destruyó Stgo. en 1541, pensaron que los indios aprovecharían el envío de sesenta hombres al Norte. (Táctica indios, aprovechar que ellos dispersaban sus fuerzas). En las minas de oro de Marga Marga los indios se mostraban difíciles, hubo que vigilarlos. Por otra parte los esp. habían tomado caciques en rehenes.

Llega Valdivia dic. 1548, a Arequipa, fiebre lo tiene entre la vida y la muerte. Repuesto llega a Arica en Enero 1549

Reune 200 hombres, soldados dispersos en las derrotas que vagaban por los campos, y se dirige a la Serena, la encuentra en cenizas.

CAMPAÑA DEL SUR (Encina, p. 261)

Aguirre re-funda la Serena 1549 y mantiene paz por terror y exterminio de los indios. (Francisco de)

La Serena, con Aguirre, quedan bajo el cabildo de Stgo, que se nombra capital.

Valdivia herido en pié por caída de caballo, parte llevado por sus indios soldados en silla de mano. Partió en 1550, enero, con 200 esp de a caballo y de a pié con numerosos indios auxiliares, ten. general J. de Alderete y maestro de campo, Villagra, cuatro compañías, la cuarta mandaba Diego de Oro. En 20 días llega a las márgenes del Itata. Desde ahí devolvió a los indios que extraían oro y labraban los campos quedándose con los indios de guerra de Maule al norte, comandados por Michimalongo ahora aliado a los españoles.

SE INICIA LA GUERRA DE ARAUCO.

Armas: fusiles de chispa, cañones aun no tenían arcabuces difícil manejo, había que apoyarlos en arbol por su peso, lo que immobilizaba al arcabucero, lo cargan por la boca con una medida de pólvora, y encendía la carga con una mecha que se aplicaba al oído del cañón

Mejor arma eran sus picas, de 3 mt. slargo con puntas de acero de 3 q 4 filos (madera de fresno) el jinete las afianzaba con correas al pecho del caballo y al arzón de la silla para darle mayor fuerza. Tambien las usaba el infante. El sabel lo usaban ambos.

Jinete usaban armadura comple a de la cabeza a los piés y el casco con carrillera, sin viscera, acolchados por dentro. Infantes corazas en espalda y pecho que dejaban libres sus movimientos. Escudos al brazo eran gralmente de cuero. Capitanes y soldados ricos usaban cota de malla.

Los espías tenían a los mapuches informados de todo, y pensaban detener su paso. (al comienzo fogonazos y muerte a distancia los amedrentaron, tomándolo talvez por magia, pero luego aprendieron. Valdivia tardó en entender la imaginación y las innovaciones tácticas de los mapuches y la dif. entre ellos y los de más al norte, lo que le impidió ser más prudente en sus avanzadas y de haberlo así entendido quizá no muere en Tucapel.

El guerro ibero-godo superaba en tallas a los demás, y su mente superaba en mucho a sus enemigos por su antigua exp. y civilización, pero no en las tácticas de los mapuches.

Primer encuentro en en paso del Laja, no fué Valdivia, mandó a Villagra, como jefe de la vanguardia. Vencieron en las márgenes del Bío Bío y capturaron mucho ganado (llamas y alpacas)

En Andalién, donde hoy se asienta Concepción, (22 II 1455.)

Atacados, seg. ellos, por 15 a 20 mil indios, con tal ímpetu, en 3 escuadrones que en su vida vió tal ímpetu y alaridos, y con tesón así jamás vió antes gente pelear. En la laguna, de agua dulce, hacían esp. un solo frente. Los caballos se encabritaban ante el muro de picas y caían bajo los golpes de maza. Ordenó poner pié a tierra y formar con un muro de picas y dispararon los arcabuces, retrocedieron los indios.

Así tomó su característica la guerra: indios chincha-chilenos con Michimalongo comandados por españoles y los mapuches por otro.

Levantán fuerte de Penco. A la dispersión del 12 de Marzo, sigue una calma (se especula sobre milagros, o advertencias mágicas a los mapuches) Valdivia confió mucho en ello.

49
Pastene llegó en barco al puerto de Penco, y había recalado en altura Talca, donde naturales le dieron provisiones, y trajo además 50 hombres más.

En un puerto cercano, desembarca y los indios se retiran dejando a sus mujeres. Españoles quemar y saquean, violan sus mujeres, los indios caen sobre ellos y matan a 6 españoles. (con Pastene) Isla Moche, reciben bien a Pastenes, con regalos, él los apresara, mete en su bique junto con mujeres y se los lleva a Penco.

Valdivia cree o todo en paz funda Concepción del Nuevo Extremo.

Se crean cerca de 40 encomenderos entre los vecinos.

VAODIVIA ESCRIBE AL REY (5 cartas no fueron contestadas) entre otras cosa pide que se le nombre dueño de la octava parte de las tierras q ha conquistado y otras por descubrir.

Llegan refuerzos, cien hombres, y cartas de Carlos V que lo afirman moralmente a Valdivia y decide fundar una nueva ciudad como un jalón más para alcanzar hasta el estrecho de Magallanes que era su ambición de siempre.

Funda La Imperial, porque encontró en los techos de los indígenas aguilas de 2 cabezas (hoy Cañete) R sales eran palos cruzados que sujetaban las puertas.

Gran entusiasmo de todos los pobladores por esta nueva ciudad, por su bellísimo paisaje, y querían trocar sus encomiendas por las del sur porque cada una tenía cerca de 5.000 indios.

Fundación de Valdivia: sesenta encomenderos.

CAP VIII, pag 291

REBELION DE ARAUCO.

en 1551, rey, ordena a través real audiencia de Lima detener la conquista de Chile, donde está, advirtiéndolo el peligro.

Nada podía detener a Valdivia en su vértigo

Al paso del ejército español, se dispersaban los indios, pero al seguir este, se juntaban otra vez "como el océano tras la quilla del barco que hiende sus aguas."

Los de Penco luego de presentar valiente batalla, de pronto se habían retirado, sin causa aparente. Los del sur del Toltén, HUOICHES, eran más dóciles y huían "como ganos" ante los jinetes españoles.

Todo esto engañó a Valdivia, lo hizo confiar demasiado.

Los fieros araucanos, eran los de Itata, Concepción y Arauco.

Siguió avanzando y creando ciudades, dejando al pueblo mapuche

incrustado como una cuña entre norte y sur. Pero tampoco era

facil prever el genio guerrero de los araucanos, pues solo se

liba a manifestar abiertamente en Tucapel (donde Valdivia perdió la vida) A esta interposición del pueblo mapuche se añade el fraccionamiento imprudente de los españoles (su ambición les hizo abrirse, extenderse demasiado...) distribuidas sus fuerzas en 6 ciudades que no alcanzaba a tener más de 150 esp. cada una.

Causas: ambición de llegar hasta el estrecho, de Valdivia. Obtener más tierras y riquezas para contentar a los españoles. Inconciencia de la fuerza mapuche y extensión y resguardo de los lavaderos de oro descubiertos en el sur.

Mapuches aprovechan esta división de las fuerzas de Valdivia.

Die.52: ~~Valdivia~~ ^{Pes de Villagra} atraviesa cordillera con 65 soldados que sacó de la Concepción y La Imperial para ir hacia el estrecho. Aguirre y Riveros tenían que dirigirse a ~~ex~~ Tucumán y Cuyo.

Otros tantos hombres (30 de 110) volvieron con Avendaño al Perú, este no fué tentado por las ofertas de Valdivia, asustado de la vida guerrera, sin compensarle trabajar minas de oro con arma al brazo.

Alrededor de Concepción hay varias sublevaciones pequeñas, indios se apoderaban de los yanacunas y de animales (debieron huir los españoles cruzando a nado el río) Villagra quize pacificar los indios prometiendoles el perdón, ellos los engañaron, llegaron a los pujarás llevando leña y ramas y en ellas ocultas sus armas (isla de Pucureo) dejando guerreros apostados en alrededores. Pero españoles sofocaron este ardid descubriendolo a tiempo dentro del fuerte. Con ayuda de los yanacunas. Se desata el entusiasmo por producción de oro en Quilacoya cerca de Concepción, creyendo pacificada la región. Solo los indios de Valdivia sacaban al día cinco libras de oro fino. "

"Desde agora comienzo a ser gran señor" había exclamado Valdivia ante la batea con oro que le presenta su servidor.

Cerca de 20.000 indios trabajaban en esos lavaderos del sur, venidos de Santiago muchos de ellos. Valdivia gustaba de jugar y si ganaba repartía sus dineros sin guardar nada.

La fiebre del oro los tuvo ciegos ante los movimientos subterráneos en los alrededores de Tucapel.

Valdivia toma precauciones para resguardar a los indios, establece turnos para obligar a los encomenderos que den descanso a los indios. Y construye fuertes y una guarnición militar junto a las minas de Quilacoya.

Pero Arauco, el corazón de esa región, solo fué objeto de algunas incursiones. Funda los Confines, (cerca de Angel) en el corazón de Araucanía. id. que fuertes de Tucapel y Purén (río Huequén y Los Confines.)

Testimonios de Lautaro

Después de las victorias mapuches de Tucapel y Purén, los españoles se retiran, se despuebla Concepción, exodo hacia Santiago.

Como por las armas no lograron diezmarlos, talan sus sembrados para que los derrote el hambre.

Controversia de Valladolid, se chocó entre teorías místicas indigenistas y la voluntad expansiva de dominio consubstancial al conquistador.

(Esta controversia fue sostenida entre Ls Casas y Gines de Sepúlveda cronista de Carlos V, ante una reunión de doctores y teólogos. Tuvo dos repercusiones: en Carlos V provocó la suspensión por un tiempo de nuevas empresas descubridoras "por dificultad que ha ía en excusar los daños y graves pecados que se hacen en las tales conquistas"; en lo popular la controversia se reflejó en el "AUTO DE LAS CORTES DE LA MUERTES" de Miguel de Carvajal y Luis Hurtado de Toledo, que, en una de sus partes trae a escena indios y caciques a protestar ante el rey de las vejaciones de los conquistadores. (Nota de L. Castedo)

La polémica se llevó muchas veces al terreno del derecho. Fray Gil de Sn Nicolás, dominicano consejero de don García Hurtado de Mendoza, sostuvo que el indígena, al rechazar la conquista con las armas, defendía, con su libertad su suelo, una causa justa. Solo cabía pues para él la persuasión. En cambio el franciscano fray Juan Gallegos era partidario de predicar el evangelio con las bocas de los arcabuces.

Esta divergencia de criterios presidió la evolución social y el contenido político de los primeros pasos. Tanto el conquistador como un núcleo grande de religiosos creían, en el fondo, aunque no en la forma, que la única posibilidad de cristianizar al aborigen era el cruzamiento. Fray de Aguirre hubo de retractarse arrodillado de haber dicho esta frase que resume toda una actitud colectiva "Se hace más servicio a Dios en hacer mestizos que el pecado que en ellos se hace". La empresa de la conquista no la realiza la masa neutra del pueblo español, tampoco es llevada a cabo por "la escoria de la sociedad española" (juicio que parte de la imagen de América en la literatura española del Siglo de Oro y en especial de una frase amarga de Cervantes en "El Celoso Extremeño" ~~XXXXXX~~ (refiriéndose a las Indias dice "Refugio y amparo de los desesperados de España. iglesia de los alzados, salvoconducto de los homicidas...añagaza general de mujeres libres, engaño común de muchos y remedio particular de pocos." (Nota Castedo)

Los rasgos esenciales comunes a la psicología del conquistador son muy acusados. En todos late un impulso de proyección fuera de lo ordinario. Hay un sentido desmesurado, muy español por cierto, de realizar empresas inauditas, inverosímiles. Todos tienen una ciega fe en sí mismos, desprecio por el peligro, audacia ante lo desconocido. El vértigo colectivo de expansión que anima a la España del siglo XVI se expresa idóneamente en la mentalidad del conquistador. Atracción de la aventura, esp. en conq. de Chile. Entereza formidable ante estrecheces, en Valdivia, determina no el ansia de riqueza sino idea obsesiva de crear un nuevo pueblo y perpetuarse en su memoria

Carta de P. Valdivia al rey: "ESTA TIERRA ES TAL QUE PARA PODER VIVIR EN ELLA y perpetuarse no la hay mejor en el mundo, dígolo porque es muy llana, sanísima, de mucho contento; tiene cuatro meses de invierno no más que en ellos si no es cuando hace cuarto de luna, llueve un día o dos, todos los demás hacen tan lindos soles que no hay para qué allegarse al fuego. El verano es templado y corren tan deleitosos aires, que todo el día se puede estar el hombre al sol, que no les importuno"

OTRA CARTA: Y si Dios es servido, que up haga este servicio a vuestra majestad, no será tarde; y dónde no, el que viniere después de mí, a lo menos halle en buen orden la tierra, porque mi interés no es comprar un palmo de ella en España, aunque toviese un millón de ducados, sino servir a vuestra majestad con ellos y que me haga esta tierra mercedes, y para que de ellas, después de mis días, gocen mi herederos y quede memoria de mí y de ellos para adelante."

Esta tierra es tal que para vivir en ella y perpetuarse no la hay mejor en el mundo...es la más abundante en pastos y sementeras y para darse todo género de ganados y plantas que se puede pinar.

11 28 ✓

; mucha y muy linda madera para hacer casas, infinidad de otra leña para el servicio de ellas, y las minas riquísimas...que parece Dios la creó a posta para poder tenerlo todo a mano."

PARA OBRA COMENTARIO

ESCENA EN QUE LAUTARO Y COMO JOVEN PAJE DE VALDIVIA ESCUCHA EL DICTADO DE LAS CARTAS.

El saca como conclusion que hay que dar muerte a Valdivia por su obsesion de tener aquí su reino, pues si a riqueza lo vuelve contento, es porque con mandar este oro a España conseguirá su propósito, la codicia nno es de el, es de otros, sosn sus instintos de ser rey o cacique, de perpetuarse dice en esta tierra, por lo mucho que eso le produce ambiciones y alegría, y describe esta tierra como tan buena y fertil, y que, dice "esta tierra es tal que para vivir en ella y perpetuarse no la hay mejor en el mundo." Esto es, dirá Lautaro, lo que a mi me causa ~~aristeza~~ tristeza, porque le reconozco muy noble, pero la vida de nuestra raza depende de sus deseos, y de que con oro enviado a España, y con destreza en la conquista pueda realizarlos. Es una lucha a muerte entre dos dignos adversarios.

Por eso, los caciques luego de darle muerte rapida con un mazazo, le abren las entrañas, brindandole honores, y reparten trozos de su corazón valiente, su corazón de rey, para serlo nosotros sobre estas tierras que nos intentan quitar.

Lautaro dice eu eso ha aprendido.

Astucia de Valdivia, que permite a sus pobladores de Santiago de tomar sus riquezas para volver a España, y ellos toman (16 dellos) su tesoro, y Valdivia se vale de este engaño para recolectar dinero y conseguir auxilios y proseguir su conquista.

Siempre lo obsesionó llegar hasta Magallanes.

Però la ~~maucaní~~ Maucaní no lo permitió. El querí poblar, fundar ciudades, para perpetuarse con su estirpe hasta el sur, hasta el estrecho.

Lautaro aprende de él sus buenas cualidades: capacidad de mando

Le obedecen por el tono de su voz.

Es audaz, no se detiene ante nada.

Solo aspira a recibir de la Corona: el permiso para conquistar.

Es un soldado disciplinado, y enseña a los demás el acatamiento de la disciplina.

Cuando tenía mando descubría y tomaba posesión de l tierra "en nombre del rey de España"

Lautaro dirá: al comienzo no comprendía, pero luego supe, y describe.

Dirá no es el oro, es el deseo de conquistar, y todo lo hace para que le den aquel permiso desde España. Y esperaba solo como recompensa de sus sacrificios, las mercedes que la voluntad real determinara.

Otro rasgo básico del conquistador chileno, es su fantasía rayana en el iluminismo (común al estado colectivo de la España siglo XVI)

Estado de exaltación permanente.

Para hacer hueco a su raza, exterminaban al aborigen o se confundían con ellos por el cruzamiento, sabido es que el español optó por lo ~~segundo~~ segundo. Pero la raza engendrada era distinta que la de los progenitores y el indio fué forzado a trabajar en las faenas mineras y agrícolas como ha co

ha ocurrido siempre en los conflictos de pueblo fuertes y débiles (yo diría, en distinta etapa de civilización)

DIFERENCIA ENTRE ENCOMIENDAS Y MERCEDES DE TIERRAS

ENCOMIENDAS; durante su vigencia incluí la tierra ocupada por los indios mas no el dominio de ellas, que teóricamente pertenecía al rey. La comunidad indígena conservaba además una forma tradicional de propiedad desde la legislación incásica, que los españoles respetaron casi siempre. El derecho de explotar la tierra pertenecía a la tribu radicada en ella, con exclusión absoluta de los demás.

Mercedes de tierra otorgada por los gobernadores entrañaba la adquisición de su dominio y podían venderse o traspasarse por causa de muerte seg. la legislación ordinaria. Las concesiones, gralmente, solo comprendían tierras de labranza y su extensión era limitada. Claro que como iban incluídas en ellas los usos, las ostumbres y las aguas, el agraciado se apropiaba de las lomas y cerros inmediatos que vertían estas en su terreno. El origen, por tanto, de la propiedad rural en Chile no es la encomienda sino la concesión de tierras. La esencia de la encomienda era su parte económica. Los indios encomendados por una o dos vidas, si no se prorrogaba al término de la segunda (el hijo del encomendero) volvían al rey y podían ser concedidas a otro.

El encomendero empleaba al indio en faenas agrícolas, en las fabricas y demas menesteres sin pagarle, salario, pero respetándoles la época de siembra y cosechas, y auxiliandolos en sus necesidades. Desde el comienzo surge la institucion de indios domésticos que sirven en las casas, o desempeñan oficios manuales.

Obligaciones del encomendero en Chile eran muy pesadas: además de la instrucción religiosa y la cautela de las personas e intereses de sus encomendados, Felipe detallara prolijamente a Valdivia "Vos encargo y gengais muy gran cuidado del tratamiento desos naturales y de su instrucción y conversion y de no dar lugar a que se les haga agravio alguno, que en ninguna cosa podeis a su Majestad y a mi tan acept servicio como en esto" compromisos que muchas veces, deberes con la comunida, desproporcionados a los recursos ~~xxxxvixvixv~~

Debía mantener de su peculio una fuerza militar para cuidar la vida de los españoles de la comarca, además ir a la guerra de Arauco y otras campañas, siempre que el gobernador lo llamara, aderezado a su propia costa Y debía proporcionar alojamiento y comida gratuita a quiense la autoridad le indicara. A veces el encomendero tenía que socorrer a pueblos enteros. Cuidar caminos, contribuir construcción iglesias, y dar especies y dinero. Iniciativa española unida al brazo del indio fue la base material de la civilización, iniciación de la economía.

El español se adaptó al clima, por benigno y con ello se mezcló al aborigen, sin perder sus características (clima hostil favorece al que tiene mas, prevalece, herencia aborigen.)

Lavaderos, decía Valdivia, que (cartas al rey) que cada peso le costaba "cien gotas de sangre y doscientas de sudor". (No era facil, sacar el oro)

Aislamiento de nuestro territorio propicia unidad en alma nacional que sirve de parapeto contra exceso de influencias extranjeras.

La guerra de Arauco cuesta mas que toda la conquista española" mueren desde 1536 batalla de Reinogüelen (almagro) hasta mediados siglo XVII 30 mil españoles, ,as de 60 mil indios auxiliares y mas de 200 mil mapuches

100000